

Rennes: Charte 1930

COMITE 2010/2011

Président : **Bertrand Baranovsky** Président élu : François Guillé Vice-président : Jean-Baptiste Ronsin Secrétaire : **Thierry Chatalain** Trésorier: **Daniel Souffleux** Past-présidente : Rosine d'Aboville Protocole: **Pierre Cornillet** Conseiller: **Patrick Boquet**

COMMISSIONS 2010-11

Effectif:
Philippe Legrand
Fondation:
Claude Desbordes
Administration:
Erwan Bergot
Relations publiques:
Audrey Ballu-Gougeon
Action:
Jean Claude Ballard

SIEGE

156, rue d'Antrain Hôtel restaurant Lecoq Gadby 35700 Rennes 02 99 38 05 55

REUNION

lundi 1^{er} et 3^{ème} apéritif à 19H15 2^{ème} et 5^{ème} dîner mixte à 19H30 4^{ème} déjeuner à 12H15

CLUBS CONTACT

Exeter (Royaume Uni)
Moscou (Russie)
http://www.rotarymoscow.ru



Rotary Club de Rennes



Bulletin n° 31 du 7 mars 2011

Christelle DESBORDES: égyptologue.



DEUG d'histoire de l'art et d'archéologie à Rennes 2,

Maîtrise à l'Université de Paris IV - La Sorbonne,

Doctorat en 2010. "Travail et Société dans l'Egypte du 3e millénaire".

Lyon 2 - Lumière.

En 2000, intègre la Mission Française des Fouilles de Tanis et passe 4 mois par an en Egypte.



AGENDA

http://www.rotaryd1650.org/clubs/Rennes/Calendrier.php

Action professionnelle

TANIS: Le domaine de Mout



Situation géographique et historique

Le site de Tanis est situé en Egypte, dans le Delta du Nil, à 120 km au Nordest du Caire. Il s'étend sur 3 km du Nord au Sud et 1,5 km d'Ouest en Est. A cause du nombre important de remplois ramessides dans ses constructions, le site a longtemps été confondu avec Pi-Ramsès, la capitale de Ramsès II, alors qu'il a en réalité commencé à être occupé à partir de la fin de la 20e dynastie (1090-1070), soit bien après le règne de Ramsès II (1290-1224). La ville fut capitale politique et religieuse sous la 21e dynastie (1070-945), et capitale religieuse sous la 22e dynastie (945-722). Tanis a été construite comme une réplique de Thèbes. Son plan topographique rappelle celui de Karnak et de Lougsor et le culte est voué à la triade thébaine (Amon, Mout et

Khonsou). La Nécropole des rois est intégrée dans le domaine d'Amon, à l'ouest du temple d'Amon, comme elle se situe sur la rive ouest à Thèbes. Le site connaît de nombreuses rénovations sous la 26e dynastie (664-525). A l'époque ptolémaïque, même si la référence à Thèbes existe toujours, le culte s'oriente davantage vers Horus de Mesen, pour lequel est construit un grand temple au centre du tell. Les temples principaux sont alors réduits au profit de ce temple, qui en récupère peut-être les pierres.

La Mission Française des Fouilles de Tanis

La MFFT est dirigée depuis 1985 par Philippe Brissaud, ingénieur de recherche à l'Ecole Pratique des Hautes Etudes. L'équipe se compose de 10 à 15 personnes travaillant sur le site 2 mois au printemps et 2 mois à l'automne, et d'une dizaine de personnes travaillant en France tout au long de l'année. Ce sont des professionnels qui viennent travailler pour la Mission en tant que bénévoles. L'équipe égyptienne est composée d'une vingtaine de personnes, dont une dizaine d'ouvriers. La Mission est subventionnée par le Ministère des Affaires Etrangères et Européennes et par la Société Française des Fouilles de Tanis.

Problématique actuelle : le Temenos de Mout

Après d'importants enlèvements de déblais dans la zone, le programme de recherche sur le Temenos de Mout a commencé à l'automne 2005. La Mission s'est donnée trois principaux objectifs :

Lier le Temenos de Mout au Temenos d'Amon et au tissu urbain environnant.

Connaître l'emprise réelle du Temenos de Mout, et l'évolution du tracé de ses enceintes.

Connaître l'organisation intérieure du Temenos et la structure du temple lui-même.

Ces objectifs sont accompagnés de deux hypothèses :

La présence d'une nécropole des reines dans le Temenos de Mout, en parallèle de la Nécropole rois située dans le Temenos d'Amon.

La présence d'un Lac Sacré dans la conception initiale du temenos et du site, créé à l'image de Thèbes.

Le domaine de Mout : derniers résultats

Un Lac sacré datant vraisemblablement du début de l'époque saïte (664-525), a été découvert en octobre 2009. Dégagé sur sa partie sud, il fait probablement 25 mètres du Nord au Sud sur 15 mètres d'Est en Ouest. Il est conservé sur neuf assises de haut (3,70 mètres) et descend jusqu'à la nappe phréatique. Dans son remplissage, un matériel riche a été mis au jour (blocs décorés, statues). Sa maçonnerie est constituée de blocs en calcaire remployés datables de la 23e (808-730) à la 25e dynastie (713-664), dont un grand nombre est décoré de reliefs d'une qualité remarquable. A l'heure actuelle, une soixantaine de blocs décorés sont visibles, dont certains se révèlent être d'une importance historique de premier plan. Au sud du Lac sacré, nous avons découvert un ensemble exceptionnel de deux puits circulaires et de quatre escaliers monumentaux en calcaire, dont deux escaliers installés côte à côte. Un tel dispositif est exceptionnel dans l'archéologie religieuse égyptienne. Ils possèdent deux ou trois volées articulées

par des paliers surmontés de puits d'aération. Dans le premier, plusieurs niches ont été aménagées pour y loger des lampes à huile servant à l'éclairer. Plusieurs blocs décorés ont également été découverts dans sa maçonnerie. Le second escalier n'a pas encore été vidé. Les escaliers 3 et 4 ont été détruits suite aux réaménagements de la zone au fil du temps.

Site internet: www.affinitiz.net/space/tanis

Mail: mfft.tanis@gmail.com



Lecture de la lettre du gouverneur, Jean-Marc Taniou par Patrick Boquet

Mars, le mois de l'Alphabétisation

Chères Amies rotariennes, Chers Amis rotariens,

En ce mois de mars, réfléchissons aux problèmes de l'alphabétisation et de l'illettrisme car nous avons, chez nous, des hommes et des femmes qui sont illettrés, ce qui représente un lourd handicap pour s'insérer dans la société.

«Dans le monde d'aujourd'hui, un adulte sur cinq (dont deux tiers de femmes) n'est pas alphabétisé et 67.4 millions d'enfants ne sont pas scolarisés. Avec quelque 796 millions d'adultes ne possédant pas les compétences élémentaires en alphabétisme, l'alphabétisation demeure toutefois un objectif difficile à atteindre». Ce constat a été dressé au cours de la Journée Internationale de l'Alphabétisation le 8 septembre 2010.

Pourquoi l'alphabétisation est-elle importante ?

«L'alphabétisation est un droit humain, un outil d'autonomisation personnelle et un facteur de développement social et humain. L'accès à l'éducation dépend de l'alphabétisation.

L'alphabétisation est au coeur de l'éducation de base pour tous : elle est essentielle pour éradiquer la pauvreté, réduire la mortalité infantile, freiner la croissance démographique, instaurer l'égalité des sexes et garantir durablement le développement, la paix et la démocratie».

Certains clubs interviennent pour aider nos amis marocains ou malgaches par l'envoi de kit scolaires et nous devons poursuivre ces actions car l'instruction est la base de la liberté de l'individu.

D'autres clubs font du soutien scolaire, mais il ne faut pas négliger le problème de l'illettrisme.

En ce mois de mars, renseignez-vous pour savoir si, dans votre ville, comme à Guingamp par exemple, votre club ne pourrait pas apporter son aide dans ce domaine. Jean FLAGEUL du Club de Saint Brieuc, lui-même très impliqué de-

puis plusieurs années dans ces actions, est le coordinateur pour le District. N'hésitez pas à le contacter.

Faites connaître vos actions dans votre ville à l'occasion de la Semaine de la Communication du 14 au 20 mars et cette année, comme en 2006, vous pourrez faire partager vos expériences avec l'ensemble des clubs à l'occasion de la Conférence de District à Lannion le 2 avril : un espace sera réservé pour l'affichage de vos réalisations dans le Hall des Ursulines! (panneaux de 1,20m de haut maximum x 0,80m de large).

J'espère vous y rencontrer très nombreux pour partager avec vous notre grande fête annuelle!



Présentation de la semaine de communication par Audrey Ballu-Gougeon, responsable de la commission relations publiques.





PRESENTS:

Jean Claude BALLARD Rosine d'ABOVILLE Jean Marie BALLEVRE Claude DESBORDES Audrey BALLU GOUGEON Pierre DUCHENE Bertrand BARANOVSKY Alphonse EON Bernard BOQUET Pierre GESVRET Patrick BOQUET Yves GOUERY Jean Pierre BOUCHER François GUILLE Thierry CHATALAIN Christian HUDIN

Pierre CORNILLET Bernard LAUNOIS

Bernard LEBRETON
Philippe LEGRAND
Pierre LEGUY
Pierre MONNIER

Jean Baptiste RONSIN René TARDIVEL

Jean Claude XAMBO

Daniel TUNIER

INVITEE:

Christelle DESBORDES

EXCUSES:

Serge BARDON Jacques DELPERIER René LOGEAIS **Erwan BERGOT** Philippe DENIS Bernard MEUNIER Michel BESNEHARD Roland DESJARDINS Robert NOVELLO Stéphane BOURDONNEC Matthieu DUBOIS Jean PROST Léon FAURE Bernard RAYNAL Jacques BOURGOIS Jacques BREGEON Lionel GUILLOURY Michel SFITE André CARON Loeiz LAURENT Elizabeth SHEPPARD

Nicolas CHATEL Jean Yves LECERF Alain SOLLET

Annie CORMIER Michel LE DIRAC'H Daniel SOUFFLEUX

Guy DEFAYSSE Eugène LE GAL Christian VIQUELIN

Eric DELPERIER Dominique LEOBET

ANNONCES:

- ⇒ 14-19 mars: Semaine de communication du Rotary
- ⇒ **Vendredi 18 mars**: dîner statutaire avec conjoint, **«Saint-Patrick»**
- ⇒ Samedi 26 mars: dîner statutaire avec conjoint, 50 ans Rennes Nord
- ⇒ 28 mars: réunion statutaire, Bernard Launois «Le Mali»
- ⇒ Samedi 2 avril: conférence D1650 à Lannion
- ⇒ 8-9 avril: visite du club contact d'Exeter